

Quelles que soient les recommandations spécifiques qui émergeront ultimement de cet examen, la question générale du rôle et du but du Canada dans le monde n'est entre temps pas laissé en suspens. Si l'on laisse de côté les questions qui nécessitent une insistance particulière aux plans des politiques et des stratégies, deux choses devraient être évidentes. Premièrement - je parle ici d'actions, et non d'abstractions - nous travaillons d'arrache-pied pour préserver le système économique international, empêcher une guerre désastreuse et alléger les souffrances humaines dans le monde en développement. Et deuxièmement, nous le faisons d'une manière qui reflète certains attributs et secteurs d'expérience remarquables. Je dis que ces choses devraient être évidentes, mais qu'elles sont parfois obscurcies par certains vestiges d'infériorité et de passivité qui nous ont été légués par l'histoire.

Un autre aspect de la politique étrangère du Canada me semble devoir être davantage accentué. Pour vérifier si notre politique extérieure est distinctement canadienne, il ne suffit pas de vérifier si elle diffère sensiblement de celle des États-Unis d'Amérique. Il faut plutôt voir si elle sert les intérêts canadiens et les structures internationales dont nous dépendons.

Il est évident que nos intérêts seront souvent parallèles à ceux des États-Unis. Nous partageons la même foi dans les valeurs démocratiques, le même sentiment que ces valeurs sont rejetées et combattues par un système soviétique armé, et une même détermination de défendre nos valeurs.

Parfois nos intérêts divergeront de ceux des Américains, comme c'est le cas maintenant en ce qui touche l'embargo imposé au Nicaragua.

Alors que se poursuit le débat sur la politique canadienne, j'espère que les Canadiens qui pourraient avoir considéré notre politique extérieure comme une affaire canado-américaine adopteront une vue plus large du monde. Bien sûr, les États-Unis ont pour nous une importance primordiale; il ne saurait en être autrement étant donné notre position géographique, nos valeurs, nos populations respectives et notre puissance respective. Mais les États-Unis ont de l'importance pour de nombreux autres pays, en fait pour tous les pays. Si nous nous laissons aveugler par nos relations avec ce pays - et laissons l'apoplexie affecter notre jugement chaque fois que le Pentagone énonce une stupidité -, nous nierons notre identité et nos intérêts.